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今年夏天参加法网时，纳达尔特
意让办赛方别给自己准备告别仪式，
因为那会儿的他在何时退役的问题
上还没有一个确定的答案。而如今，
靴子落下的时刻终于来到了，北京时
间昨晚，38 岁的纳达尔发布视频宣
布，于11月19日至24日在西班牙马拉
加举行的戴维斯杯总决赛，那将是他

职业运动员生涯的最后一站比赛。
“我即将从职业网球界退役。现

实情况是，这几年很艰难，尤其是过去
两年。我认为我无法不受限制地打
球，这促使我做出了这个决定。人的
一生中，一切都有开始和结束。我认
为现在是结束漫长职业生涯的最佳时
机。而且这段生涯比我想象的要成功
得多。”纳达尔在视频中分享道。

在纳达尔的职业生涯中，他共赢

得了92座ATP巡回赛冠军奖杯，其中
22次为大满贯登顶。具体到最值得
被荣誉纪念的法网，纳达尔在罗兰·加
洛斯共14次夺冠——这是一个绝对
空前并且很可能也绝后的纪录。

本赛季迄今，包括巴黎奥运会在
内，纳达尔一共参加了七站赛事。曾
经，他非常希望能在自己最后一届的
奥运会上为西班牙再揽荣誉，不过遗
憾的是，受伤病和状态影响，他在巴黎

奥运会男单第二轮不敌德约科维
奇，与阿尔卡拉斯配对的男双则止
步于1/4决赛。将为国而战的戴维
斯杯定为自己职业生涯的“最后一
舞”，这很符合纳达尔的一贯风格。

在北京时间昨晚这个预告退役
的时刻，纳达尔以文字形式、用许多
种语言跟全世界关注着他的人们表
达了谢意，其中也包括那句中文——

“谢谢大家”。

戴维斯杯最后一舞 纳达尔赛季末退役

22岁生日刚过，郑钦文晋级武网女单八强

在主场拼出总决赛曙光

郑钦文到底能不能参加WTA
总决赛呢？在昨晚击败加拿大球员
费尔南德斯、打入武汉公开赛女单
八强后，她进一步巩固了自己在冠
军积分上的优势，领先于排在榜单
第八名的纳瓦罗。在通过中国赛季
的连番打拼后，本处于不利位置的
郑钦文，她终于将冲击总决赛入场
券的主动权掌握在了自己手中。

在这场武网1/8决赛中，郑钦文
的对手是与其同龄的费尔南德斯。
此役之前，她俩有过两次职业交手，
分别是在2022年蒙特雷站和今年
多哈站上，两回都是遭遇于“16进
8”，而赢家都是费尔南德斯。

费尔南德斯的现世界排名虽在
第28位，但论起天才程度，她却比
郑钦文扬名得更早。2021年，那才
是费尔南德斯开始有资格参加大满
贯正赛的第二个赛季，结果她于当
年杀入美网决赛，最后输给了黑马
成色比自己更足的“外卡奇迹”拉杜
卡努。另外，值得一提的是，费尔南
德斯在那届美网的晋级路上还战胜
过萨巴伦卡、大坂直美、斯维托琳娜
等高排位球员。

郑钦文将在1/4决赛对阵3号
种子、意大利选手鲍里妮。

在之前进行的女单第三轮比赛
中，另一位中国球员王欣瑜以6比
3、7比5战胜2号种子佩古拉，首次
跻身WTA1000赛女单八强。她将
和亚历山德洛娃争夺半决赛门票。

从2023年在美网1/4决赛中首次
职业交锋算起，面对同样以力量见长
但经验更丰富的萨巴伦卡，郑钦文已
三战三负。后来，经郑钦文亲口认证，
很多人都知道排名世界第二的萨巴伦
卡成了她面前的“高山”。如今，距离
她俩上一回交手过去了一个多月，当
郑钦文在武汉公开赛上再度谈起对方
时，她的信心有所提升。

“我不会把她当做挡在我面前的
高山。我完全有击败她的实力，但是
可能临场发挥上，因为她的经验很丰
富，发挥得比我要好。”随着经验的累
加和对复盘的更多阅读，郑钦文对自
己和萨巴伦卡之间的较量有了更多解
读。“希望下次面对她的时候，我把她
当做普通对手去对待，而不是（想着）
她是萨巴伦卡，或者她已经是几个大
满贯冠军拥有者。这可能是我之前跟
她对战两次没有做好的一点。我可能

就是要想着今天这场比赛我要如何才
能打败她，然后要把自己的网球发挥
出来。”

实际上就在近日，同样正于武汉
参赛的萨巴伦卡也谈到了这个话题。
尽管面对郑钦文已当了三回赢家，且
每趟都是关键场次（2023年美网1/4决
赛、2024年澳网决赛、2024年美网1/4
决赛）和两盘结束战斗，但萨巴伦卡还
是从中看到了这位中国球员的提升。

“比分看起来很轻松，但打起来并
不轻松。郑钦文非常厉害，总能在场上
给对手带来很大压力，跟她对阵是件很
有挑战的事情。”萨巴伦卡说。“如果把
去年我们对阵的比赛和今年对阵的比
赛放在一起比较，你会发现，郑钦文真
的进步了很多。这对我来说也是一种
激励，因为我需要继续努力，才能保证
在郑钦文进步的同时，我还有能力赢
她。我期待更多与她交手的机会。”

今年10月8日是郑钦文22岁的
生日，她除了收到很多当面的祝福外，
还有不少远程的“生日快乐”。其中，
有一条长长的“留言”就来自于她的偶
像德约科维奇。

近日，德约科维奇正在参加上海
大师赛，所以他是在赛后发布会上送
出了生日祝福，同时还自称是郑钦文
的球迷。“祝她生日快乐。她还这么年
轻就已经让中国为她自豪，今年还成
为了第一位拿到奥运（网球）单打金牌
的中国选手。这很了不起，而且她还
在不断进步。我喜欢看她比赛，也是
她的球迷，我很关注她和她的比赛。
我们在场下也有很好的关系，只要有
机会我们就会聊天。”

说到两人场下聊天，这事儿真不
假。此前，德约科维奇参加活动去爬
了长城，当时他还给郑钦文发了邀请，
但受行程计划限制，两人没能同游。
不过，很清楚知道自己在国内拥有何
等球迷基础且明确看到中国网球整体
崛起的德约科维奇，他倒是期待后续
能跟郑钦文、张之臻等球员能有更多
有趣互动。

“我觉得这（表演赛）是一个好主
意，对此我持开放态度。我爱中国，我
在中国取得了成绩，也有很多球迷，他

们多年以来都在支持我。我会非常乐
意参加这样的活动。当然，还需要考虑
其他的因素，比如我们的日程。希望有
机会去促成这些事，看看明年能不能打
几场单打、双打、混双的比赛，那将非常
有意思。”德约科维奇分享道。

作为过来人，德约科维奇还表示，
因为自己拥有更多的职业网球经验，
所以郑钦文如果有需要的话，他很乐
意多多交流。“她知道我随时愿意帮助
她，她的教练团队也可以随时问我，获
得建议或者任何别的帮助。”

大赛场上的男单和女单冠军，他
们夺冠后的拍照环节都是“独自美
丽”。不过就在上周，知道德约科维奇
总带着奥运金牌旅行参赛的郑钦文，
提出了希望两人都佩戴金牌来上个合
影的想法。对此，在秀金牌已秀出个
人特色的德约科维奇当然是举两手支
持，唯一可惜的就是之前他俩在北京
时没能碰上。

“这个提议很有意思，太棒了。我
不知道能不能在澳网之前合影，因为
我们的行程不同。但我们可以把金牌
都带上，然后在（明年）澳网合影。”德
约科维奇特别配合地讲到了澳网。所
以，他的“奥运金牌环球展示”看来是
已经有了明年继续的想法。

看峰值，今年郑钦文揽入了奥运
会女单金牌和澳网女单亚军，既有历
史性突破，也进一步证明了自己的极
大潜力。论续航，本赛季她的胜场数
已达到40场，是中国金花于近11年里
的最强输出。那么，如果让郑钦文来
给 2022 年至 2024 年间的自己打个
分，这个分数会是多少呢？

“在我的心里，我（觉得自己）还可
以做得更好，因为我永远都有进步空
间。”从2022赛季时的初出茅庐，到如
今被很多球迷称为“Queen”（女王），
郑钦文在看到自身提升的同时也表
示，这样的进步大约只达到她心理预
期的80%。尤其对一些关键场次的比
赛，她会有比较深的复盘感想。“在澳
网决赛、美网1/4决赛时，可以发挥得
更好一点。还有澳网后的那段时间，

如果我对自己的要求不那么放松，而
是继续保持专注的训练、对比赛胜利
的渴望（就好了）。”

当然，80%其实已是一个很不错
的数值，在感慨完那些遗憾的错过
后，郑钦文把已取得的进步归功于团
队合作。“这样的成长速度，可能要归
功于我平时的训练、对自己的严格要
求，也因为我找到了非常适合自己的
团队。我觉得当一个运动员拥有一
个好团队时，其实你每天（只）需要思
考如何去训练、比赛，这会让你的大

脑非常放松。当你的大脑完全专注
于一件事时，你会发现有更多的能量
去释放。”

很多人第一次知道中国有一位
叫“郑钦文”的职业球员，很可能是在
2022 年，具体来说是在她出人意料
地闯入当年法网女单 16 强后。从
2022赛季的WTA年度新人，到2023
赛季的年度进步最快球员奖，再到今
年冲进世界前十并拥有了大满贯决
赛经验——郑钦文的进步无愧“火
箭”之名，她的未来值得加倍期待。

三年成长达预期80%

“还可以做得更好”

“球迷”德约送祝福

再谈“高山”萨巴伦卡

“我有击败她的实力”

▲纳达尔以文字形式、用许多种语言
向全世界关注着他的人们表达谢意

郑钦文向主场球迷打招呼


